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ЭНЕРГЕТИКА  В Карелии будет 
реализован первый 
российско-китайский проект  

Миллионы в ГЭС

Светлана Цыганкова,
Петроз�водск

КАРЕЛИЯ выходит на новый 
уровень развития малой гидро-
энергетики. Строительство 
двух ГЭС вошло в инвестици-
онный проект, который Россия 
представила первым в новый 
банк развития БРИКС. Соин-
весторами выступили  круп-
нейший китайский партнер 
Гэчжоуба и Российский фонд 
прямых инвестиций.

Речь идет о возведении на 
территории республики двух 
малых гидроэлектростанций —  
Белопорожской ГЭС-1 и Бело-
порожской ГЭС-2. Построит их 
известная китайская корпора-
ция. Соответствующее согла-
шение ранее подписали в при-
сутствии первого заместителя 
председателя правительства 
Российской Федерации Игоря 
Шувалова и заместителя пре-
мьера государственного совета 
Китайской народной республи-

ки Чжана Гаоли. Мощность 
каждой станции —24,9 мегават-
та. Как говорят эксперты, про-
ект направлен на создание но-
вых энергетических мощнос-
тей и эффективное развитие 
энергосистемы за счет возоб-
новляемых, экологически чис-
тых источников.

Работы начнутся в ближай-
шее время. Как заявил предсе-
датель совета директоров 
«Норд Гидро» Михаил Заворов-
ский, несмотря на наличие ки-
тайского инвестора, строитель-
ство планируется вести рос-
сийскими подрядчиками. Пере-
говоры с карельскими строи-
тельными компаниями практи-
чески завершены. Кроме того, 
реализация проекта позволит 
создать новые рабочие места: 
на строительном объекте за-
действуют 450 человек.  

Нужно отметить, что дан-
ный проект находится на осо-
бом контроле секретаря Совета 
безопасности РФ Николая Пат-
рушева, который возглавляет 
государственную комиссию по 

подготовке к 100-летию обра-
зования Карелии. Проект был 
рассмотрен на ее заседании 
еще в декабре 2014 года. После 
этого полностью завершили ра-
боты по сбору исходно-разре-
шительной документации, по-
лучили поддержку как со сто-
роны местного населения и ад-
министрации Кемского муни-
ципального района, так и со 
стороны регионального прави-
тельства. Проект прошел и об-
щественные слушания. В про-
шлом году оформили права на 
земельные участки, а проекты 
строительства двух Белопо-
рожских ГЭС сдали в государс-
твенную экспертизу.

В настоящий момент на тер-
ритории Карелии действуют 11 
малых гидроэлектростанций. А 
вообще в республике определе-
ны порядка полусотни мест для 
возведения малых ГЭС. И их 
уже начали запускать в дейс-
твие. Не так давно в Сортаваль-
ском районе на реке Тохмайоки 
ввели в строй новую малую 
гидроэлектростанцию «Кал-
лиокоски» с ежегодной выра-
боткой более 3,7 миллиона ки-
ловатт-час. Введенная гидро-
электростанция работает на 
основе использования возоб-
новляемых источников энер-
гии, что позволяет ежегодно 
экономить до 850 тонн нево-
зобновляемого ископаемого 
топлива. Эту станцию компа-
ния «Норд Гидро» строила сов-
местно с чешскими коллегами. 
Сумма инвестиций составила  
384 миллиона рублей. 

Еще одна новая гидроэлект-
ростанция «Рюмякоски» еже-
годно экономит до 550 тонн не-
возобновляемого ископаемого 
топлива. Станция снабжает 
электроэнергией социально 
значимые объекты, близлежа-
щие поселки и деревни. Здесь 
установлено самое современ-
ное оборудование, и так как ра-
бота полностью автоматизиро-
вана, постоянного присутствия 
обслуживающего персонала не 
требуется. Информация от сис-
тем автоматики по каналам 
связи передается в режиме ре-
ального времени на диспетчер-
ский пульт компании. К 2020 
году в Карелии намерены воз-
вести еще пять малых ГЭС. 

В итоге совет директоров но-
вого банка развития БРИКС 
одобрил инвестиционный про-
ект по строительству двух ма-
лых ГЭС в Карелии. Соответст-
вующее решение утвердили в 
Шанхае. Общая сумма инвести-
ций составит 100 миллионов 
долларов.
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 Кошелек Повлияют ли на розничные цены новые поправки 
в закон о торговле? 

Заплатим за все

 Ольга Штраус, 
С�нкт-Петербург 

У
правление федераль-
ной антимонополь-
н о й  с л у ж б ы  п о 
Санкт-Петербургу 
оштрафовало двух 

крупных сетевых ритейлеров. 
Штрафы наложены за навязы-
вание поставщикам товаров 
маркетинговых услуг. Антимо-
нопольное ведомство выяснило, 
что организации-поставщики 
выплачивали за продвижение 
своей продукции в среднем око-
ло трети от собственного това-
рооборота (15-30 процентов). В 
результате это отразилось на 
конечной стоимости товаров. 
В данный момент ритейлеры ос-
паривают это постановление 
ФАС в судах.

Покупатели догадываются, 
как отразятся на конечной сто-
имости товаров наложенные 
штрафы, хотя очевидно, что для 
сетевиков упомянутые суммы — 
капля в море. Однако, по словам 
руководителя антимонополь-
ной службы Вадима Владимиро-
ва, размер штрафа в этой ситуа-
ции имеет второстепенное зна-
чение.

— В данном случае можно го-
ворить лишь о том, что ФАС дает 
внятный сигнал сетям, — под-
черкивает он. — Это способ сдер-
живания цен. 

Главным же тормозом для 
роста розничных цен на соци-
ально значимые товары станут, 
по мнению ряда экспертов, но-

вые поправки в закон о торгов-
ле, которые в начале июля были 
подписаны президентом Рос-
сии. Они призваны обуздать ап-
петиты ритейлеров, увеличива-
ющих цену товара дополнитель-
ными «накрутками». Теперь, в 
соответствии с новыми прави-

лами, выплаты, которые сетеви-
ки взимают с поставщиков, не 
могут превышать пяти процен-
тов от цены закупки. Причем в 
эту сумму будут входить бону-
сы за объем оптовых закупок, 
рекламные, маркетинговые, ло-
гистические и иные услуги.

По действующему же сего-
дня законодательству, только 
премия за объем закупок у по-
ставщиков могла достигать 10 
процентов, а цены на все ос-
тальные так называемые услу-
ги, предоставляемые розничны-
ми продавцами оптовым пос-
тавщикам, были и вовсе не огра-
ничены. 

Не редкостью были ситуа-
ции, когда «накрутки» на товар 
составляли 50-60, а то и все 70 
процентов от его первоначаль-
ной цены.

— Мне проще: я платил сете-
викам только десять процентов, 
— рассказывает Георгий Житма-

рев, заместитель генерального 
директора завода, одного из 
крупнейших в Петербурге про-
изводителей молочной продук-
ции. — И все равно считаю, что 
это много. 

Производитель «молочки» 
находит новый закон своевре-
менным и справедливым: он на-
правлен на то, чтобы деньги из 
торговли переместились в про-
изводство. 

— Принятые поправки — хоро-
ший, правильный шаг, — говорит 
Житмарев. — Мы, например, 
вместо десяти процентов будем 
платить пять. То есть, считай, 
половину вернем. Куда ее де-
нем? Могу сказать сразу: под-
нимем закупочную цену для 
крестьян. Уже сейчас готов со-
общить, что закупочные цены 
поднимем на один рубль с литра 
м о л о к а .   К р е с т ья н и н у  э т и 
деньги очень нужны.

Кое-что из оставшегося про-
изводитель молочной продук-
ции намерен пустить на осна-
щение и переоборудование про-
изводства: в перспективе это 
позволит выпустить новые виды 
йогуртов, сыров, молочных де-
сертов. А как поступят те, чьи 
«накрутки» составляли 50-70 
процентов? 

Еще интереснее узнать, как 
отразятся поправки в закон на 
розничные цены. Однако окон-
чательно понять это можно бу-
дет не раньше 2017 года. Ведь 
действующие договоры с по-
ставщиками заключены до кон-
ца декабря 2016 года. Именно 
сейчас начинается работа по пе-
реоформлению договоров, од-
нако сетевики в своих прогно-
зах осторожничают. Председа-
тель президиума ассоциации 
компании розничной торговли 
(АКОРТ) Илья Ломакин-Румян-
цев замечает:

 — Если говорить о грядущей 
ценовой динамике, то несом-
ненно одно: нас ждет резкий 
рост числа необоснованных 
прогнозов разной направлен-
ности.

 Н а  о ф и ц и а л ь н о м  с а й т е 
АКОРТа появилось разъяснение 
на многочисленные тревожные 

запросы сетевиков. В нем, в 
частности, сказано:

«Принятием изменений в за-
кон о торговле законодатели 
кардинально изменили эконо-
мическую модель, на которой 
был построен и развивался Ко-
декс добросовестных практик 
взаимоотношений между торго-
выми сетями и поставщиками 
потребительских товаров (КДП). 
Теперь поставщикам и торговым 
сетям предстоит изменить сло-
жившиеся практики работы на 
рынке и привести их в соответс-
твие с новыми регуляторными 
нормами. В связи с изложенным 
считаем целесообразным приос-
тановить действие отдельных 
статей КДП, утративших свое 
значение вследствие изменения 
закона».

При этом положение на рын-
ке у ритейлеров сегодня гораздо 
более выгодное, чем у поставщи-
ка товаров. Последние  страдают 
от того, что иного канала сбыта, 
чем сетевая торговля, в реаль-
ности попросту нет. Получается: 
поставщик не может отказать 
сети, соблюдая договоры, а она — 
может вывести «не понравив-
шийся» товар неугодного парт-
нера из оборота, либо задвинуть 
его так, что тот станет невидим 
покупателю. 

Известно, что большинство 
денег сети до сих пор зарабаты-
вали не через торговую наценку, 
которая  прозрачна для надзор-
ных органов, а через ретробону-
сы, фальшмаркетинг — словом, 
накрутки, которые были скрыты 
от пристального взгляда госу-
дарства. 

Что же будет сейчас?
Некоторые эксперты сходят-

ся во мнении, что продажи упа-
дут, а розничные цены повысят-
ся.

Георгий Житмарев считает 
что наоборот. Во всяком случае, 
он уверен, что новый закон за-
ставит ритейлеров сократить ап-
петиты: в частности, экономить 
на строительстве новых зданий.

 — Но катастрофой для поку-
пателей это не станет, — утверж-
дает он. — От того, что в стране 
каждый год открываются тыся-
чи новых магазинов, страна бо-
гаче не становится. Сейчас, по-
хоже, идет соревнование между 
сетями, кто больше новых мага-
зинов откроет. Это — разбазари-
вание денег. Торговый бизнес 
при таком подходе скоро станет 
убыточным.

Тем более что новые мировые 
тренды — совсем иные. Во мно-
гих странах уже отходят от прак-
тики строить гигантские гипер-
маркеты. Когда их создавали, ду-
мали что покупатель поедет туда 
в выходные затовариться прови-
зией на неделю. Но практика по-
казывает, что многие люди пред-
почитают покупать товары пов-
седневного спроса каждый день 
в небольшом магазинчике за уг-
лом. Однако строительство но-
вых гипермаркетов продолжа-
ется. 

ФИНАНСЫ В Ненецком АО 
резко упали доходы 
бюджета

Подвели баррели

Вера Черенева,
Ненецкий АО

ДОХОДЫ Ненецкого автономного округа сократились в 
1,6 раза. За полгода в казну региона поступило всего 4 мил-
лиарда 754 миллиона рублей. Причина в ресурсах — Ненец-
кий АО не получил прибыли с Харьягинского месторожде-
ния, а в следующем году его казна может еще уменьшиться 
на треть.

В департаменте финансов и экономики НАО признают, 
что бюджет региона оказался дефицитным. В частности, 
расходы за первое полугодие составили 7 миллиардов 
144,8 миллиона рублей. При этом округ экономил, относи-
тельно прошлого года бюджетные траты сокращены на 
16,4 процента.

Затянуть пояса пришлось многим. Например, расходы 
на общее образование снизились с 3 миллиардов 691 мил-
лиона до 2 миллиардов 983 миллионов рублей. На моло-
дежную политику и оздоровление в регионе всегда тратили 
немного  (133 миллиона в 2015 году), по плану на этот год 
на эти цели отводится всего 52 миллиона. По статье «соци-
альное обслуживание» сокращение составило 180 милли-
онов. На 139 миллионов уменьшены расходы на амбула-
торную помощь, от статьи «культура» отрезали 114 милли-
онов. Не повезло и массовому спорту. В 2015 году на него 
потратили 83 миллиона, в этом году — 13. Резко сокращен 
резервный фонд региона. В прошлом году он составлял 348 
миллионов, сейчас — 24. Обрезали довольствие и местным 
депутатам (со 153 до 137 миллионов). Правда, затраты на 
администрацию увеличились на 25 миллионов рублей.

Естественно, жители Ненецкого АО, которые всю жизнь 
были обласканы разнообразными льготами и хорошим 
развитием социальных программ, секвестру отнюдь не 
рады, тем более что жизнь на Крайнем Севере значительно 
дороже, чем на «большой земле».

Но проблема в том, что в следующем году в Ненецком 
АО падение доходов продолжится, причем с еще большими 
темпами. Заместитель руководителя департамента финан-
сов и экономики округа Ольга Стрепилова представила 
властям региона расчеты своего ведомства: в 2017 году 
объемы поступлений в бюджет могут сократиться на 30 
процентов. По словам чиновницы, причина все в том же Ха-
рьягинском месторождении.

Это месторождение было открыто еще в 70-е годы. Раз-
рабатывать его начали в 1984 году. Сейчас на Харьягинс-
ком месторождении добыча ведется в рамках соглашения о 
разделе продукции. Суть в том, что разработкой занимают-
ся предприятия из трех стран.

40 процентов принадлежит французской компании «То-
таль», она и является оператором месторождения. 30 про-
центов находится у норвежской «Статойл», 20 процентов — 
принадлежат российской государственной нефтяной ком-
пании «Зарубежнефть». Оставшиеся 10 процентов нахо-
дятся у «Ненецкой нефтяной компании».

На момент написания материала с месторождения каз-
на округа не получила ни рубля, хотя обычно первые тран-
ши начинались еще в мае. В целом бюджет НАО сверстан с 
расчетами на то, что доходы от Харьягинского месторожде-
ния составят 4,8 миллиарда рублей. По сути, это 30 процен-
тов бюджета.

В августе на месторождении грядут серьезные переме-
ны. «Тоталь» откажется от функций оператора, и они пе-
рейдут к российской государственной компании. Меро-

приятие это плановое, 
но, судя по докладу де-
партамента финансов и 
прогнозным докумен-
там, касающимся разви-
тия региона на ближай-
шие годы, нет уверен-
ности в том, что это как-
то повлияет на поступле-
ния в бюджет.

Не сказать, чтобы эта 
ситуация вызывала бы в 
самом регионе большое 
удивление. Еще в 2010 
году в НАО была состав-
лена стратегия развития 
региона до 2030 года. Ав-

торы документа честно признали, что нефтегазовый сектор 
всегда будет доминировать в экономике региона. Сейчас, 
кстати, на него приходится 98 процентов от бюджетных 
поступлений в регион. Но в то же время подчеркивалось, 
что для хоть какой-нибудь экономической устойчивости 
необходимо создавать новые отрасли. Они даже перечисля-
лись: транспорт, туризм, городская экономика, добыча 
твердых полезных ископаемых и восстановление традици-
онных промыслов.

Правда, прорывов, даже шесть лет спустя после приня-
тия стратегии, так и не произошло. От  других регионов РФ 
Ненецкий АО оторван из-за отсутствия дорог. Трасса до 
Усинска так и не построена, ежегодно в холодное время 
года обустраивается зимник, тоже, кстати, немалая трата 
из бюджета. Летом все товары доставляются до Нарьян-Ма-
ра авиацией или судами, что дороже, чем автотранспортом 
в 2,5 раза. Из-за отсутствия дорожного сообщения с малы-
ми населенными пунктами, люди не могут вызывать «ско-
рую», как на «большой земле», к ним прилетает отряд сан-
авиации. В прошлом году на эти цели было потрачено по-
рядка сотни миллионов рублей, в этом году цифра сопоста-
вимая. И в регионе признают, что это практически деньги в 
никуда. Час работы вертолета обходится бюджету более 
чем в 100 тысяч рублей.

И таких трат в регионе достаточно. Когда бюджет Ненец-
кого АО каждый год показывал стабильный рост, эти траты 
казались естественными. Сейчас ситуация другая.

В департаменте финансов и экономики считают, что при 
падении доходной части на 30 процентов региону нужно 
будет еще сильнее сократить свои расходы,  не обойтись и 
без заемных средств. Сейчас госдолг НАО составляет 3,8 
миллиарда рублей. На первый взгляд, сумма небольшая, в 
Псковской области долговые обязательства оцениваются в 
14 миллиардов, в Петербурге  — 14,7. Но в самом округе 
проживает порядка 44 тысяч человек, и если вектор не из-
менится, то регион из крепкого донора рискует превра-
титься в заемщика.

В настоящий 
момент на террито-
рии Карелии 
действуют 11 малых 
гидроэлектростан-
ций

Акцент

     Не редкостью были 
ситуации, когда «накрутки» 
на товар составляли 
50-70 процентов 
от его первоначальной цены

В следующем году 
в Ненецком АО 
падение доходов 
с большой вероят-
ностью продолжит-
ся, причем с еще 
большими темпами
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Выбор у покупателя велик — толь-
ко цены не всегда устраивают.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ   В Новгородской 
области раскрыли крупнейший 
сговор на рынке 
медоборудования 

Признались 
в картеле

Ульяна Вылег7анина,
Новгородск�я обл�сть

НОВГОРОДСКИЕ антимонополь-
щики раскрыли крупнейший в ре-
гионе картельный сговор постав-
щиков медицинского оборудова-
ния. Три петербургские компа-
нии, которые несколько лет под-
держивали высокие цены на элек-
тронных аукционах, признали на-
рушителями закона о защите кон-
куренции.

Хозяйствующие субъекты 
занимались поставками лабо-

раторного оборудования и реа-
гентов. Заказчиками выступа-
ли больницы, ветеринарные и 
санитарные лаборатории и 
другие государственные уч-
реждения здравоохранения 
практически всех регионов Се-
веро-Запада, в том числе Нов-
городской области. При этом 
во многих случаях члены кар-
теля были единственными 
участниками торгов.

Специалисты новгородского 
управления Федеральной анти-
монопольной службы проанали-
зировали аукционную актив-
ность хозяйствующих субъектов 

с 2013 по 2016 годы. И пришли к 
выводу, что петербургские ком-
пании намеренно не торговались 
между собой, поддерживая цены, 
близкие к начальному макси-
мальному уровню. В результате 
стоимость лотов снижалась не 
больше чем на один процент. Во 
время рассмотрения антимоно-
польного дела от ответчиков пос-
тупили заявления, в которых они 
признали вину.

— Нарушение закона о защите 
конкуренции выразилось в за-
ключении антиконкурентного 
соглашения, реализация которо-
го привела к поддержанию цен 
на 137 электронных торгах, — де-
лится информацией ведущий 
специалист-эксперт отдела ан-
тимонопольного контроля УФАС 
по Новгородской области Ми-
гель Аванесян. — Общая стои-
мость государственных конт-
рактов, которые компании выиг-
рали в рамках картельного сго-
вора, составила 172 миллиона 
рублей.

«Российская газета» уже сооб-
щала об этом громком антимоно-
польном деле (выпуск от 17 мая 
2016 года). Тогда петербургские 
компании только подозревали в 
картеле. Сейчас факт сговора под-
твердился, УФАС решает вопрос о 
привлечении нарушителей к ад-
министративной ответственнос-
ти. Одного из участников картеля, 
который первым сознался в анти-
конкурентных действиях, кодекс 
об административных правонару-
шениях освобождает от финансо-
вого взыскания. Две других ком-
пании заплатят оборотные штра-
фы, но благодаря «явке с повин-
ной» санкции будут минимальны-
ми.

Стоимость госконт-
рактов, выигранных 
в рамках картельно-
го сговора, состави-
ла 172 миллиона 
рублей


